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Hacen  
limpieza
Organizados por 
la SEMA, cerca de 
200 participantes 
lograron recolectar 
casi 500 kilos de 
residuos sólidos 
a lo largo del 
bulevar Bahía de 
Chetumal.
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El Imoveqroo aclara que mantendrá los operativos

Seguirá mano dura 
a todo el transporte
Harán cumplir  
Ley a conductores 
vía App, taxistas y 
choferes en general

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Los operadores 
de plataformas digitales deben 
cumplir con todos los requisitos 
establecidos dentro de la Ley, 
pero igualmente los taxistas, 
nadie está exento, por ello se 
mantendrán los operativos en 
general para todos, recalcó el 
director del Instituto de Movi-
lidad de Quintana Roo (Imo-
veqroo), Rodrigo Alcázar Urrutia.

Al salir de una reunión con 
operadores de diversas aplica-
ciones digitales e integrantes 
del Sindicato de Taxistas Andrés 
Quintana Roo, apuntó que la 
finalidad de los operativos es 
hacer valer la Ley y que todos 
operen sin complicaciones. 

Incluso, dijo que ningún ope-
rador está libre de contar con el 

permiso, al referirse especial-
mente a Uber, que si bien cuenta 
tiene un amparo para operar 
en Cancún, esta protección no 
aplica para los conductores, quie-
nes —dijo— deben cumplir con 
todas las disposiciones, así como 
el resto de los que trabajan en 
transporte privado y público.

“Siempre ha sido una priori-
dad (el tema del transporte), el 
tema es que hay muchos parti-
cipantes, hay mucho desorden, 
porque históricamente la movi-
lidad no ha sido una prioridad, 
pero en este gobierno sí la es, 
y entonces cuando tratas de 
ordenar empiezan estos enfren-

tamientos”, indicó el funcionario. 
Ante ello, sostuvo que conti-

nuarán los operativos en todas 
las modalidades, al señalar que se 
deben respetar las disposiciones, 
por ello indicó que estarán reto-
mando los operativos y aplica para 
todas las modalidades de trans-
porte que existen en el estado. 

Cuestionado sobre el permiso 
que deben tener los conducto-
res de las aplicaciones digitales 
para dar el servicio de transporte, 
aseveró que no hay una prórroga 
hasta el momento, pues es anual 
y preferentemente debe trami-
tarse durante los primeros meses 
del año. 

“Se tendría que ir a corralón 
(si no cuenta el operador con el 
permiso), tendría que tramitar el 
permiso. Sacar el permiso lleva 
una hora. Todas las modalidades 
tienen los tres primeros meses 
del año para ponerse en orden 
y a partir de abril se comienzan 
los operativos”.

 zTodo el transporte público y privado está sujeto a los operativos 
del Imoveqroo.

 zEn Quintana Roo el Mpox 
está controlado, pero 
siempre en vigilancia.

Mantiene 
el estado 
controlado 
al Mpox
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- A tra-
vés de intensas tareas de 
vigilancia epidemiológica 
coordinadas con especialis-
tas del sector salud federal, en 
Quintana Roo se mantiene a 
raya la transmisión del Mpox 
(antes conocida como viruela 
símica), con un registro de 
nueve casos positivos en lo 
que va de 2024, sin alguna 
muerte reportada por esta 
enfermedad.

Estos significan poco 
menos del cuatro por ciento 
de los 247 acumulados con 
cinco defunciones en los dos 
años anteriores, cuando en 
2022 se reportaron 195 casos, 
con dos muertes; y en 2023 
disminuyeron a 52, con tres 
decesos registrados, aseguró 
el secretario de salud, Flavio 
Carlos Rosado.

“En este momento y 
desde hace varias semanas 
tenemos nueve casos posi-
tivos, pero ninguno de gra-
vedad, se ha podido conte-
ner el avance del virus ante 
el apoyo de la Federación y 
el establecimiento de todas 
las medidas preventivas dic-
tadas por la Federación y la 
Organización Mundial de la 
Salud”, destacó el funcionario 
estatal.

Recordó que en semanas 
anteriores se publicó sobre la 
muerte de un ciudadano de 
origen argentino, presunta-
mente por esta enfermedad, 
sin embargo, insistió en acla-
rar que se trató de un falleci-
miento por complicaciones 
derivadas de otra enferme-
dad terminal.

Dijo que a pesar de la 
estrecha vocación turística 
que tiene la entidad a donde 
vienen personas de todo 
el mundo, los trabajos de 
prevención permiten tener 
bajo control las enferme-
dades que amenazan cons-
tantemente a la población, 
como en este caso el Mpox, 
declarado como Emergencia 
Sanitaria Internacional por 
la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), y que encen-
dió las alarmas.

Por instrucciones de la 
gobernadora Mara Lezama 
Espiniosa se mantienen el 
establecimiento puntual de 
los protocolos nacionales e 
internacionales, dictados por 
la OMS, para evitar la propa-
gación del virus, lo que per-
mite contenerlo y sin mayo-
res afectaciones en la salud 
de los quintanarroenses, y 
la normalidad en todas las 
actividades, dijo Flavio Carlos 
Rosado.

De acuerdo con el secre-
tario de Salud, se mantiene 
una línea de comunicación 
y coordinación con las auto-
ridades federales y sema-
nalmente se revisan las 
cifras, reportes y los pro-
cedimientos preventivos 
establecidos y las nuevas 
medidas que deben adop-
tarse en caso de ser nece-
sario, y reiteró que el tema 
está controlado, pero bajo 
estricta vigilancia.

Apoyan  
estudio
La Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel apoyó 
la realización del 
estudio “Dieta 
y disponibilidad 
de alimentos 
del mapache 
pigmeo (Procyon 
pygmaeus)”, 
en el Parque 
Ecoturístico Punta 
Sur.

Intenta G. Luna ligar 
a AMLO con narcos
IRIS VELÁZQUEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En una 
carta pública, el exsecretario 
de Seguridad Pública en la 
Presidencia de Felipe Calde-
rón Hinojosa, Genaro García 
Luna, trata de vincular al pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador y sus operadores con 
líderes del narcotráfico. 

El escrito, de cuatro páginas 
y con fecha del 13 de septiem-
bre de este año, fue filtrado por 
su abogado.

En las líneas escritas a mano 
por quien lleva preso 58 meses 
en el Centro de Detención 
Metropolitano de Brooklyn 
(MDC), defiende su inocencia, 
acusa pruebas fabricadas por 
el actual gobierno de México 
y supuestos vínculos de López 
Obrador con cárteles. 

“Es de conocimiento 
público y está en los regis-
tros federales de México y 
EUA, los contactos, videos, 
audios, fotografías, registros 
de comunicación y gestión 
entre el actual presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador, y sus ope-
radores con los líderes de 
narcotráfico y sus familias; 
en particular, con los narcotra-
ficantes que fueron utilizados 
como testigos en mi contra 
durante el juicio.

“Quienes inclusive durante 
el juicio imputaron al presi-
dente López Obrador y a sus 
operadores de estar vinculados 
con ellos y el narcotráfico. Estos 
hechos son corroborados con la 
reciente captura del narcotrafi-
cante Ismael Zambada ‘Mayo’ 
Zambada, la carta escrita por 
él donde señala los vínculos 
del actual gobierno con él y 
el narcotráfico, la posición del 
gobierno de México contra la 
captura del capo y el desmante-
lamiento del Poder Judicial de 

México (jueces, magistrados, 
ministros, Corte), cuyos prin-
cipales beneficiarios son los 
criminales.

“Hechos ratificados con la 
pausa-suspensión de las rela-
ciones oficiales entre México 
y EUA, decretada por el actual 
presidente de México debido 
a la postura de EUA ante estos 
hechos”, expuso García Luna 
en su interpretación de esos 
acontecimientos. 

Presente en Solidaridad
La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
asistió como invitada especial al Tercer 
Informe de Gobierno de la presidenta 
municipal de Solidaridad, Lili Campos 
Miranda, en el Teatro de la Ciudad.

OFRECE INFORME 
Y RECONOCIMIENTO
Ana Paty Peralta de la Peña dio el Tercer Informe de Gobierno de 
la administración 2021-2024, y reconoció a Mara Lezama por haber 
iniciado la transformación del municipio de Benito Juárez.

Realizará la fusión 
Segalmex-Diconsa 
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta electa de México, Claudia 
Sheinbaum, anunció la fusión de 
Segalmex con Diconsa para crear 
una nueva unidad denominada 
Alimentación para el Bienestar. 

“Vamos a fusionar lo que 
sería Segalmex con Diconsa, para 
hacer una sola unidad”, declaró 
Sheinbaum en conferencia de 
prensa, reconociendo que Segal-
mex “tuvo sus problemas que ya 
conocen, algunos”.

La fusión resultará en una 
entidad única que integrará 
todas las tiendas Diconsa, las 
cuales serán rebautizadas como 
“tiendas del Bienestar”.

Sheinbaum explicó que esta 

nueva área se encargará de ope-
rar los precios de garantía y vin-
culará a los pequeños producto-
res con las tiendas Diconsa.

“Esa área se va a llamar Ali-
mentación para el Bienestar y 
va a estar a cargo de María Luisa 
Albores”, precisó la presidenta 
electa.

La mandataria enfatizó que 
se fortalecerá el vínculo entre la 
comercialización y los produc-
tores, mencionando específi-
camente productos como café, 
frijol, cacao y miel. 

Además, indicó que esta ini-
ciativa se vinculará con el pro-
grama Sembrando Vida.

En cuanto a otros nombra-
mientos, Sheinbaum anunció 
que Leonel Cota será subsecreta-

rio en la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader). Tam-
bién informó que Columba López 
ocupará el cargo de coordinadora 
de Programas Territoriales.

La presidenta electa adelantó 
que se creará la Coordinación 
de Consulados en la Cancillería, 
como parte de una reorganiza-
ción más amplia del gobierno. 
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 zClaudia Sheinbaum 
anunció una nueva unidad: 
Alimentación para el Bienestar. 

 zGenaro García 
Luna escribió una carta 
desde la cárcel donde está 
recluido en EU.
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CON LA EMOCIÓN aún tibia de las elecciones, los once nuevos alcaldes de 
Quintana Roo están listos para tomar el timón el 1 de octubre. Pero, ojo, porque lo 
que parece un triunfo arrollador esconde retos monumentales para estos nuevos 
y no tan nuevos rostros de la política municipal. En promedio, nuestros flamantes 
ediles tienen 42 años; algunos, sin licenciatura, pero con maestrías en hacer 
campaña. ¿Será suficiente? El reloj ya está corriendo, y la presión no viene sólo de las 
urnas, sino también desde arriba, con la gobernadora Mara Lezama y la presidenta 
Claudia Sheinbaum orquestando el “segundo piso” de la Cuarta Transformación.
EN LOS MUNICIPIOS de Isla Mujeres y Benito Juárez las alcaldesas Atenea 
Gómez Ricalde y Ana Paty Peralta encabezan la lista con porcentajes de respaldo 
social que rozaron el 80% de la participación electoral. ¡Casi para canonizarlas! 
Pero, no nos engañemos: tener una gran aprobación es sólo el primer round. Lo 
complicado será mantenerla en medio de los intereses locales, mientras intentan 
seguir el compás de la Cuarta Transformación. En tercer lugar se colocó Nivardo 
Mena Villanueva, de Lázaro Cárdenas, con 61.09% y en cuarto lugar Blanca 
Merari Tziu (Puerto Morelos) con 60.33%.
EN SOLIDARIDAD, Estefanía Mercado obtuvo una legitimidad del 56.67% de los 
votos pero logró romper el récord histórico de votación con más de 76 mil sufragios, 
superando casi al doble incluso a su predecesora, Lili Campos quien hace tres años 
logró cerca de 40 mil. Ahora debe demostrar que su triunfo no fue sólo por el logo 
en la boleta. Quienes, de acuerdo con los resultados electorales, tienen un panorama 
menos halagador con respaldos inferiores al 50% son José Luis Chacón (47.35%) 
en Cozumel o Yenssuni Martínez (41%). ¿Serán estos los municipios donde el 
peso de la transformación se les venga encima? Sin duda, lo único que está claro es 
que la política municipal no es un juego de niños, y con Mara Lezama y Claudia 
Sheinbaum vigilando, estos ediles tendrán que demostrar que pueden ser algo más 
que piezas en un tablero.
PERO el verdadero reto no es sólo seguir la corriente, sino remar en dirección a los 
intereses locales sin chocar con el monstruo de mil cabezas que es la política estatal. 
Por ejemplo, ¿qué hará Nivardo Mena Villanueva, en Lázaro Cárdenas, con su 
61% de respaldo? ¿Será suficiente para lidiar con la fragmentación política que 
amenaza con convertir su municipio en un ring de lucha libre entre los caciques 
locales? O peor aún, ¿se convertirá en un árbitro pasivo que observe desde la esquina 
cómo otros manejan los hilos del poder? En Puerto Morelos, Blanca Merari Tziu 
también tiene un camino interesante por delante, con un 60.33% de apoyo. Ya 
superó el reto de la elección, pero ahora deberá lidiar con un municipio que es una 
mezcla explosiva de desarrollo turístico y demandas sociales que no esperan. A ella 
y a muchos otros, el respaldo electoral les da legitimidad... hasta que las promesas 
incumplidas empiecen a pasar factura. Y cuando eso ocurra, ¿dónde quedarán los 
discursos de transformación?
LO CIERTO es que estos once alcaldes no tendrán margen para el error. Con el 2027 
en el horizonte y la gobernadora Mara Lezama cerrando su propio ciclo, la política se 
volverá un juego de sobrevivencia para muchos de ellos. La Cuarta Transformación 
no sólo les exigirá resultados, sino lealtad incondicional. ¿Serán estos presidentes 
municipales los soldados que necesita el nuevo régimen para seguir avanzando o se 
quedarán atrapados entre las demandas de sus votantes y las órdenes de arriba? Los 
próximos tres años serán una prueba de fuego para todos. ¡Que empiece la función!
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Instan Billie Eilish y Finneas  
a votar por Kamala Harris 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Billie Eilish 
y Finneas anunciaron su respaldo 
a Kamala Harris como candidata 
a la Presidencia de los Estados 
Unidos, en oposición a Donald 
Trump. 

La declaración fue hecha este 
martes a través de un video en 
Instagram durante el Día Nacio-
nal de Registro de Votantes. En 
el mensaje, la dupla de artistas, 
ganadores de premios Grammy 
y Oscar, instó a sus seguidores a 
registrarse para votar y a apoyar 
la fórmula Harris-Tim Walz.

“Estamos votando por Kamala 
Harris y Tim Walz porque están 
luchando para proteger nuestra 
libertad reproductiva, nuestro 
planeta y nuestra democracia”, 
dijo Eilish.

“No podemos permitir que 
los extremistas controlen nues-
tras vidas, nuestras libertades y 
nuestro futuro. La única manera 
de detenerlos y de frenar la peli-

grosa agenda del Proyecto 2025 
es votar y elegir a Kamala Harris”, 
comentó Finneas.

Billie Eilish concluyó el video 
con un mensaje directo: “Vota 
como si tu vida dependiera de 
ello, porque así es”.

El apoyo de Eilish y Finneas 
a Harris se suma a los de otras 
figuras de la industria musi-
cal. Taylor Swift, tras el primer 
debate presidencial entre Harris 
y Trump, emitió una declaración 
en la que manifestó su apoyo a 
la candidata demócrata.

“Harris lucha por los derechos 
y causas que creo que necesitan 
un guerrero que las defienda. 
Creo que es una líder con mano 
firme y que podemos lograr 
mucho más en este país si somos 
guiados por la calma y no por el 
caos”, expresó Swift.

En una reciente entrevista, 
Hillary Clinton subrayó la rele-
vancia de los respaldos de cele-
bridades durante las elecciones, 
ya que los considera fundamen-
tales para incentivar a sus segui-

dores a participar en el proceso 
electoral. Según Clinton, Swift en 
particular “aporta un impacto 
poco común a un respaldo”.

Clinton elogió el impacto 
que tiene Swift entre su base de 
seguidores, afirmando que “es una 
cantante que traza el rumbo de 
su vida con el que ellos se relacio-
nan, como si fuera su propia vida, 
pero también es alguien que se 
enfrentó a un hombre que la acosó 
y luchó por recuperar su música”.

Billie Eilish, desde hace años, 
ha usado su plataforma para 
abordar temas políticos, con 
especial énfasis en la sostenibi-
lidad. En 2020, lanzó su propia 
iniciativa de votación y colaboró 
con la organización HeadCount 
para las elecciones de mitad de 
mandato de 2022. 

También participó en la Con-
vención Nacional Demócrata de 
2020, donde criticó abiertamente 
a Donald Trump, y más tarde 
visitó la Casa Blanca junto a su 
familia, donde se reunió con el 
presidente Joe Biden.

 zBillie Eilish y Finneas anunciaron su respaldo a Kamala Harris como candidata a la Presidencia de los 
Estados Unidos, en oposición a Donald Trump.

Lidera nominaciones productor  
mexicano al Latin Grammy 2024
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El mexi-
cano Edgar Barrera encabeza, 
por segundo año consecutivo, 
la lista de los Latin Grammy con 
nueve nominaciones, incluyendo 
a Compositor del Año y Productor 
del Año.

Entre las principales catego-
rías en las que Barrera compite 
se incluyen Álbum del Año, como 
compositor en Boca Chueca, Vol. 
1 de Carín León; y Grabación del 
Año, como coproductor de “Mi Ex 
Tenía Razón” de Karol G.

Asimismo, está nominado a 
Canción del Año por coescribir 
tres éxitos: “Mi Ex Tenía Razón” 
de Karol G, “(Entre paréntesis)” 
de Shakira y Grupo Frontera, 
y “Según quién” de Maluma y 
Carín León. Además, suma dos 
nominaciones a Mejor Canción 

Regional Mexicana.
En la edición de 2023, fue 

galardonado con tres Latin 
Grammy, incluyendo Compositor 
del Año y Mejor Canción Regio-
nal Mexicana por “un X100to”, 
interpretada por Grupo Frontera 
y Bad Bunny.

Pero Barrera no es el único 
representante mexicano, pues 
Peso Pluma y Carín León cuentan 
con cuatro nominaciones para la 
premiación que se llevará a cabo 
el próximo 14 de noviembre en 
Miami.

Hassan Emilio Kabande Laija 
buscará los premios a Grabación 
del Año y Mejor Canción Pop por 
“Igual que un Ángel”, así como 
Mejor Interpretación de Regue-
tón y Mejor Canción Urbana por 
“Qlona” junto a Karol G.

Mientras que Carín León 
tiene una fuerte presencia en las 

categorías principales, su Boca 
Chueca, vol. 1 está nominado a 
Álbum del Año y también com-
petirá por la Canción del Año por 
partida doble por “Según Quién” 
con Maluma y “Te lo Agradezco” 
con Kany García, así como Gra-
bación del Año por “Una Vida 
Pasada” con Camilo.

Otra celebridad a destacar es 
Ángela Aguilar, quien compe-
tirá en categorías importantes 
como Álbum del Año por Bolero 
y Mejor Álbum de Música Mexi-
cana Contemporánea por Por el 
Contrario; está última categoría 
fue añadida este año junto a 
Mejor Interpretación de Música 
Electrónica Latina.

Por su parte, Los Tigres Del 
Norte, Grupo Firme y Majo 
Aguilar buscarán ganar el pre-
mio a Mejor Canción Regional 
Mexicana.

 zCarín León tiene una fuerte presencia en las categorías principales.
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Le señala Auditoría algunas irregularidades a SICT

Hay observaciones 
por obra Chac Mool
Detectan algunos 
pagos excesivos 
a contratistas y 
supervisores externos

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) 
observó presuntas irregularida-
des por 35.3 millones de pesos 
durante la construcción, super-
visión y vigilancia de la amplia-
ción de la Avenida Chac Mool, 
en Cancún.

Un análisis de cumplimiento 
a dos contratos reportó siete irre-
gularidades, de las cuales cinco 
tienen que ver con pagos realiza-
dos en exceso a contratistas y a 
sus supervisores externos.

Los acuerdos fiscaliza-
dos corresponden a la ejecu-
ción de obra pública número 
2023-23-CE-A-001-W-00-2023 
encomendada a “Construc-
tora y Edificadora León”, y 
2023-23-CE-A-002-Y-00-2023 de 
vigilancia y supervisión a “Suno” 
y “Tabmex”.

La obra en cuestión es una 
vía de 4.2 kilómetros (km) que 
conecta la Avenida Huayacán 
con el renovado bulevar Luis 
Donaldo Colosio, para mejorar 
la vialidad hacia el Aeropuerto 
Internacional de Cancún y la 
carretera federal 307 con destino 
a la Riviera Maya.

En los trabajos se aplicaron 
recursos federales por más de 
255 millones de pesos (mdp) de 
la Secretaría de Desarrollo Terri-
torial Urbano (Sedatu), para dar 
forma a una vialidad de cuatro 
carriles (dos por cada sentido), 

drenaje, acotamientos, banque-
tas, señalamientos y un camellón 
central.

Como parte del resultado de la 
revisión, el órgano que depende 
de la Cámara de Diputados turnó 
al Órgano Interno de Control de 
la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicación y Transportes 
(SICT), una promoción de res-
ponsabilidad administrativa 
sancionatoria.

A los servidores públicos 
encargados se les atribuye una 
omisión de vigilancia y de no 
controlar la ejecución de lo con-
tratado, conforme al proyecto eje-
cutivo autorizado por la dirección 
general de carreteras en 2022.

En el reporte se destaca la 
falta del camellón central divi-
sorio con longitud de 3.571.16 
kilómetros, que fue sustituido 

con supervialetas, que son ele-
mentos de plástico con reflejante 
por ambos lados colocados en 
el piso para hacer más visibles 
los caminos en la oscuridad y 
cuando hay lluvias.

La auditoría de cumplimiento 
de inversiones físicas 2023-0-
09100-22-0335-2024 forma parte 
del Informe General Ejecutivo 
del Resultado de la Fiscalización 
Superior de la Cuenta Pública 
2023 que, en este caso en parti-
cular, los resultados se emitieron 
el 17 de junio pasado.

La muestra de fiscalización se 
hizo sobre 216 millones 541 mil 
300 pesos de un monto total de 
263.59 mdp, que equivale al 82.1 
por ciento.

De las observaciones genera-
das por pagos en exceso, se des-
prendió un monto de 16 millones 

927 mil pesos, de los cuales 581 
mil 340 corresponden al des-
monte de 11.25 hectáreas (ha) que 
no fueron autorizadas.

Otros 11 millones 095 mil 
581.47 pesos y 748 mil 012.98 
obedecieron a la construcción 
de dos tramos de terraplenes y 
desmonte de terreno, y 4 millo-
nes 502 mil 141.94 pesos por una 
base de concreto hidráulico que 
no estaban contempladas como 
modificaciones en el proyecto 
ejecutivo de la SICT.

Otro probable perjuicio fue 
por 11 millones 290 mil pesos al 
no poderse comprobar la cons-
trucción de un cruce de línea de 
alta tensión y por el fresado de 
pavimento asfáltico (retiro del 
material en mal estado), ante el 
faltante de fotografías o notas 
de bitácoras que lo respaldara.

Una tercera inconsistencia 
fue de 5 millones 315 mil pesos 
por la inejecución de programas 
de revegetación con especies 
nativas, al reforestar únicamente 
.5 de 10 hectáreas en diferentes 
frentes, y la conservación y res-
tauración de suelos.

Igualmente, por actividades 
realizadas para el cambio de uso 
de suelo, sin que se encontrara 
registro de documentación de 
respaldo por la cantidad eco-
nómica pagada, y que fueron 
autorizadas por la residencia de 
obra y avalada por la supervisión 
externa.

Otra fue el pago de un millón 
524 mil 500 pesos por diferen-
cias entre cantidades de obra 
estimada y pagada contra la 
realmente ejecutada, en la cons-
trucción de 5 pozos de infiltra-
ción, pintura amarilla en guar-
niciones y lavaderos de concreto 
hidráulico.

Igualmente, 286 mil 136 
pesos por el incumplimiento de 
supervisión y verificación que 
se dividió en 170 mil pesos para 
la elaboración de 11 informes 
mensuales de vigilancia de una 
adecuada ejecución de trabajos, 
y otros 116.6 mil pesos por una 
cantidad igual de informes men-
suales, pero de seguimiento a los 
procesos de construcción para no 
dañar el entorno ecológico, del 
1 de febrero al 15 de diciembre 
de 2023.

Una observación adicional 
consistió en que la propuesta 
de un licitante ganador no fue 
solvente, al no reunir todas las 
condiciones técnicas requeridas 
y omitir presentar un permiso de 
préstamo de un banco de mate-
riales pétreos.

 zLa Auditoría Superior de la Fedetración hizo observaciones a la SICT por irregularidades en la obra 
de Avenida Chac Mool.

 zFrancisco Fernández 
Millán, presidente de 
Asociados Náuticos.

Alcanzan 
náuticos 
acuerdos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Asocia-
dos Náuticos de Quintana 
Roo (ANQR) anunciaron 
algunos de los acuerdos 
que alcanzaron en temas 
técnicos, reglamentarios y 
de tramitología durante sus 
visitas a la Unidad de Capi-
tanías de Puerto y Asuntos 
Marítimos de Ciudad de 
México y la Coordinación 
General de Puertos y Marina 
Mercante.

Francisco Fernández 
Millán, presidente de ANQR, 
explicó que entre los acuer-
dos y temas que trataron 
durante estas visitas está el 
cambio del límite de Capi-
tanía de Puerto entre la 
de Puerto Juárez y Puerto 
Morelos, que se había modi-
ficado de la zona de Moon 
Palace hacia Punta Nizuc, 
que lograron regresar a su 
estado inicial.

En este sentido, indicó 
que parte del problema 
que enfrentaban con esta 
modificación se presentaba 
sobre todo en embarca-
ciones menores, como las 
manejadas por la empresa 
“Jungle Tours”, pues para 
operar cruzando estos lími-
tes se requiere un permiso 
de cabotaje, que las embar-
caciones menores que usan 
no podrían alcanzar por los 
requisitos.

Otro punto que se discu-
tió con las autoridades de la 
Secretaría de Marina fueron 
los reglamentos relativos a 
la zona portuaria del arre-
cife El Meco, a fin de que los 
usuarios y socios de ANQR 
conozcan sus obligaciones 
y estén al pendiente, sobre 
todo ya que la asociación 
cuenta ahora con la conce-
sión de esta zona.

Esto, con el fin de reforzar 
la regulación y certificados 
de las embarcaciones que 
entren a esta zona natural 
y evitar también que entren 
embarcaciones “piratas” al 
arrecife, así como garanti-
zar la seguridad y bienestar 
de los cerca de 5 mil visi-
tantes diarios que recibe la 
zona, para lo cual también 
están buscando colocar un 
boyado que delimite la zona 
de snorkel.

Además, en conjunto 
con la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), anunciaron que 
en próximas semanas esta-
rán realizando un nuevo 
hundimiento de hábitats 
artificiales, en este caso, un 
módulo de siete piezas para 
la zona de Punta Nizuc, que se 
suma a los tres hundidos en 
meses anteriores en el área 
de El Meco.

Recordó que estos hábi-
tats artificiales tienen una 
formación específica que 
recauda más vegetación y 
reúnen más peces, con un 
costo de alrededor de 25 
mil pesos por las siete pie-
zas que los componen, con 
un costo adicional de cerca 
de 200 mil pesos para su 
hundimiento.

Finalmente, en lo que 
respecta a la actividad 
náutica, indicó que aún se 
mantienen entre el 35 a 40 
por ciento de operación, un 
tema de preocupación para 
los empresarios náuticos 
no solo porque, en compa-
ración con 2022 y 2023 se 
encuentran muy por debajo, 
ya que en esos años estu-
vieron entre 90 a 100 por 
ciento, sino que incluso para 
el costo de las operaciones 
requieren ocupaciones del 
60 a 70 por ciento.

Pondera la labor 
del Ayuntamiento
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En sesión 
solemne de Cabildo, la presi-
denta municipal de Benito 
Juárez, Ana Paty Peralta de la 
Peña, presentó y entregó el 
Tercer Informe de Gobierno de 
la administración 2021-2024, 
donde felicitó a los integran-
tes del Ayuntamiento por su 
trabajo.

En este punto, destacó que 
a lo largo de la administra-
ción se avanzó en materia de 
colonias irregulares, remode-
lación de la Zona Fundacional, 
fortalecimiento del Derecho de 
Saneamiento Ambiental y, en 
general, la construcción de un 
Cancún más justo e inclusivo.

“Fueron tres años de estra-
tegias, de acciones, pero sobre 
todo de mucho trabajo en 
equipo, con el respaldo de nues-
tra gobernadora Mara Lezama, 
con el respaldo y apoyo tam-
bién de nuestro presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
en Cancún la transformación 
se sigue notando”, expresó.

Asimismo, habló sobre la 
contribución que han hecho 
los regidores en el avance de 
temas clave como la remode-
lación de la biblioteca Barocio, 
el impulso al Presupuesto Par-
ticipativo, derechos de niñas, 
niños y jóvenes, supervisión de 
obras y diversificación econó-
mica, entre otros.

Posteriormente, se entregó 
un reconocimiento a la secreta-
ria general del Sindicato Único 
de Trabajadores al Servicio 

del Ayuntamiento de Benito 
Juárez y de sus Organismos 
Descentralizados, Delia Alva-
rado, por 45 años en el servicio 
público.

“Es un orgullo entregarte 
este reconocimiento que 
enmarca a una gran cancu-
nense, una mujer de valores, 
eres ejemplo de solidaridad, 
de respeto, de disciplina, ese 
compromiso que tienes con la 
familia del Sindicato es inva-
luable. Continúa siendo el pilar 
y la inspiración para las gene-
raciones jóvenes.

“Hoy es tiempo de las muje-
res y en Cancún tu liderazgo 
ha dejado huella, que tu legado 
continúe”, enfatizó Peralta de 
la Peña.

Por su parte, Delia Alvarado 
recordó los avances que se han 
tenido en materia de benefi-
cios y espacios para el esparci-
miento y bienestar de los tra-
bajadores que se han logrado 
con el trabajo en conjunto 
del Sindicato y las diferentes 
administraciones municipales, 
desde que inició su vida laboral 
en 1979 y en particular cuando 
inicio su periodo en el Sindicato 
en 1999.

“Agradezco a este Cabildo 
por siempre hacer equipo en 
la construcción de un mejor 
municipio, pero, sobre todo, 
por poner en prioridad a las y 
los que aquí vivimos. Gracias 
a cada uno de ustedes por sus 
iniciativas, propuestas y tra-
bajo en equipo. Unidas y uni-
dos estamos construyendo la 
ciudad del bienestar”, finalizó.

 zAna Paty Peralta entregó al Cabildo el Informe de Gobierno.

 zPara la temporada invernal prevén una baja de 7.3% en asientos de avión.

Prevén para invierno 
baja en los asientos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Para la tem-
porada invernal las aerolíneas 
que cubren las rutas nacionales 
e internacionales en el Caribe 
Mexicano están programando 
menos asientos, de acuerdo con 
un análisis del Centro de Inves-
tigación Avanzada en Turismo 
Sostenible (STARC, por sus siglas 
en inglés), de la Universidad Aná-
huac Cancún.  

Francisco Madrid, titular de 
este Centro de Investigación, 
abundó que las aerolíneas que 
cubren las rutas nacionales e 
internacionales están progra-
mando menos asientos, situación 
que podría deberse a una fatiga 
del destino y falta de promoción. 

En el análisis se estima que 
llegarán 2.2 millones desde el 
extranjero y 2.3 millones en rutas 

nacionales, y el resto desde otros 
destinos, por lo que consideró 
primordial incrementar la pro-
moción turística.

Incluso, comentó que se prevé 
también una afectación en los 
temas externos, como la volatili-
dad de los mercados financieros 
mundiales, la desaceleración de 
la economía del país vecino y los 
destinos competencia.

En ese sentido, para diciembre 
se tienen programados 12 mil 166 
vuelos desde el extranjero hacia 
el Caribe Mexicano, que signifi-
can esos 2.2 millones de asientos, 
cifra que es 7.4 por ciento menor 
a la oferta que se tuvo para el cie-
rre del 2023. 

“Esto es un dato que debe 
ponerse en retrospectiva, por-
que como sucedió en el pasado, 
que tuvimos muchos asientos 
y fuimos el destino preferido, 

ahora es hasta cierta esta historia 
de la fatiga y las propias líneas 
aéreas están programando otros 
vuelos”. 

Jesús Almaguer Salazar, presi-
dente de la Asociación de Hoteles 
de Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres, agregó que este informe 
no busca ser un ataque ni gene-
rar controversia, únicamente pre-
tenden informar y tener claro el 
panorama. 

“La información que aquí se 
da está bien fundamentada, la 
trayectoria del doctor Madrid 
y de la Universidad Anáhuac lo 
demuestran y lo solventan, sim-
plemente es eso.

“Nos gusta, y preferimos y 
siempre hemos buscado mane-
jar datos precisos, lo más cercano 
a la realidad y no crear falsas 
expectativas ni otorgar cifras 
alegres”.

DIF municipal capacita para identificar la trata
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Sistema 
Municipal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) de 
Benito Juárez anunció que, en lo 
que va de este año, la campaña 
de “Corazón Azul” ha impactado 
a 24 empresas y más de 9 mil 400 
colaboradores del ramo de viajes 
y turismo.

Doris Marisol Sendo Rodrí-
guez, directora del DIF munici-
pal, recordó que esta campaña 
internacional tiene el objetivo de 
sensibilizar, generar conciencia y 
dar a conocer el delito de trata de 
personas en la modalidad sexual, 
con pláticas en empresas, depen-
dencias de gobierno y la pobla-
ción en general.

En este sentido, expresó 

que para este año han buscado 
enfocarse principalmente en la 
capacitación de colaboradores 
en empresas y asociaciones de 
viajes y turismo, por la importan-
cia que tienen estas actividades 
en el municipio y los riesgos que 
conllevan en materia de trata de 
personas.
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Violencia en Sinaloa, sin fecha de término
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El secreta-
rio de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval, declaró que 
no se puede determinar la dura-
ción de la confrontación en Sina-
loa entre grupos de la delincuen-
cia organizada tras la captura de 
Ismael “Mayo” Zambada.

“El tiempo de la confrontación 
no lo sabemos, vamos a seguir el 
tiempo que se requiera y si hay 
necesidad de reforzar o relevar, 
por el trabajo intenso, relevare-
mos a las tropas”, declaró San-
doval durante la conferencia 
matutina.

El militar detalló que, tras 
la detención de Zambada, se 
tomaron previsiones por parte 
del gabinete de seguridad para 
evitar confrontaciones entre 
facciones del Cártel del Pacífico, 
conocidas como “Los Chapitos” y 
“Los Mayos”.

Durante cinco semanas se 
realizaron actividades de inteli-
gencia y se reforzó la presencia 
militar en Culiacán y el sur del 
estado.

“En la sexta semana sí empe-

zamos a tener datos, lo que nos 
llevó precisamente a incremen-
tar los refuerzos, a destinar las 
tropas locales al cuidado de la 
población”, explicó el secretario.

El 9 de septiembre se regis-
tró la primera agresión contra 
personal militar en Culiacán, lo 
que desencadenó un refuerzo 
importante en la zona.

La estrategia implementada 
incluyó la ocupación de áreas con 
presencia de grupos delictivos 
y el despliegue en poblaciones 
aledañas.

Se reforzó el operativo con 50 
camionetas, cinco aviones T6 de 
la Fuerza Aérea Mexicana, uno de 
la Secretaría de Marina, cuatro 
helicópteros artillados y uno más 
de la Marina.

Hasta el momento, se han 
registrado 13 agresiones (nueve 
al Ejército y cuatro a la Guardia 
Nacional), resultando en dos 
elementos militares fallecidos, 
nueve militares heridos, y un 
civil herido.

Además, se han detenido a 30 
presuntos integrantes de orga-
nizaciones delictivas y se han 
registrado 30 civiles muertos, 22 
de ellos en Culiacán.

El despliegue actual en la zona 
consta de 2 mil 200 elementos de 
las fuerzas armadas y la Guar-
dia Nacional, incluyendo fuerzas 
especiales y paracaidistas. San-
doval enfatizó que continuarán 
las acciones hasta que no exista 
riesgo para la sociedad.

“Hasta el momento que 
identifiquemos... que no hay 
ese riesgo para la sociedad, ya 
nos retiraremos de esas áreas 
de conflicto, pero hasta que no 
tengamos la certeza de ello, hasta 

que tengamos la confianza de 
que no será dañada la sociedad 
en Sinaloa”.

APRIETAN SEDENA  
Y FGR ACCIONES CONTRA 
CÁRTEL DE SINALOA
El secretario Sandoval informó 
que se han intensificado las 
acciones contra el crimen orga-
nizado en Sinaloa. A partir del 
último fin de semana, se incre-
mentaron las actividades de inte-
ligencia en coordinación con el 

Centro Nacional de Inteligencia 
para actuar contra los líderes 
generadores de violencia.

Asimismo, se trabaja en con-
junto con la Fiscalía General de 
la República (FGR) para la expe-
dición de órdenes de aprehensión 
y órdenes técnicas de investiga-
ción, lo que permitirá “actuar de 
una manera más frontal” contra 
las organizaciones delictivas.

El operativo incluye el uso de 
aeronaves artilladas, equipadas 
con medios de reconocimiento 
fotográfico, y la aplicación de 
inteligencia para garantizar la 
seguridad de los ciudadanos.

Además, se mantienen las 
actividades de erradicación de 
plantíos ilícitos y la localización 
de laboratorios clandestinos.

Sandoval subrayó que estas 
acciones no se limitan a Sinaloa, 
sino que se extienden a diferen-
tes partes de la República donde 
hay afectaciones a la seguridad 
pública.

“Estamos atendiendo diver-
sas situaciones, no nada más 
en Sinaloa, diferentes partes de 
la República, donde hay afecta-
ciones a la seguridad pública”, 
concluyó el secretario.
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CON PODERÍO Estado de fuerza de la Guardia Nacional (GN):

130 mil
efectivos

600
instalaciones

21 estados
con más GN que policías

En 5 de los 6 estados más violentos
la GN duplica a personal de las Policías:

La Guardia Nacional se adjudica:

11,656
policías
locales

22,624
Elementos
de GN

GTO.

JAL.

MOR.

BC

CHIH.

50%
45%

de las acciones
anticrimen

del fentanilo
decomisado
en el País

Apuran otra reforma constitucional a 12 artículos

Alistan mayoría 
ahora para GN
Impulsa Morena  
que corporación 
quede bajo  
control de la Sedena

CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Morena 
y sus partidos aliados en el 
Congreso se alistan para usar 
de nuevo la mayoría calificada 
y aprobar la reforma constitu-
cional que dejará a la Guardia 
Nacional (GN) bajo el control 
de la Secretaría de la Defensa 
(Sedena).

La intención es que la ads-
cripción militar de la corpora-
ción federal quede consumada 
antes de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
concluya su sexenio, el próximo 
30 de septiembre.

Líderes de las bancadas more-
nistas en las cámaras de Diputa-
dos y Senadores informaron que 
esta semana podrían votarse las 
modificaciones a la Carta Magna 
en el pleno de San Lázaro, para 
turnarlas a la Cámara Alta, donde 
ya esperan la minuta para proce-
sarla en comisiones.

“Vamos a deliberar y, en su 
caso, a aprobar, en materia cons-
titucional, la reforma relativa a 
la Guardia Nacional”, expresó 
Ricardo Monreal, coordinador 
de Morena.

El vicecoordinador de Morena 
en el Senado, Ignacio Mier, ade-

lantó que procesarán la minuta 
esta misma semana, una vez que 
llegue de la Cámara de Diputados 

“El día jueves 19 de septiem-
bre también esperamos que lle-
gue de la Cámara de Diputados la 
minuta sobre Guardia Nacional. 
Nosotros esperamos que el día 
lunes 23 de septiembre se esté 
discutiendo en Comisiones”, dijo.

La reforma incluye modifi-
caciones a 12 artículos consti-
tucionales para establecer que 
el personal de la corporación, 
creada hace cinco años por ini-
ciativa de López Obrador será de 
origen militar, pero con forma-
ción policial.

Además, le otorgará a la 
Guardia Nacional la facultad de 
investigar delitos, bajo la con-
ducción del Ministerio Público, 
y se le facultará para ejecutar la 
Estrategia Nacional de Seguridad 
Pública.

De acuerdo con el Ejecutivo, la 
Federación contará la GN como 
una fuerza de seguridad pública, 
profesional, permanente, inte-
grada por personal de origen 
militar, con formación policial y 
dependiente de la Sedena.

El presidente en turno nom-
brará, con la ratificación del 
Senado, a los coroneles y mandos.

De aprobarse la reforma, los 
integrantes de la Guardia Nacio-
nal contarán con prestaciones 
laborales como los integrantes 
del Ejército, la Fuerza Aérea y la 
Armada.

Actualmente, hay más Guar-
dia Nacional que policías en 21 

estados del país.
La presencia mayoritaria de 

la corporación federal incluye 
a cinco de los seis estados más 
violentos del territorio nacional, 
de acuerdo con el registro oficial 
de homicidios dolosos.

Se trata de Guanajuato, Baja 
California, Chihuahua, Jalisco y 
Morelos, donde se concentran 
unos 11 mil 656 policías locales, 
frente a 22 mil 624 elementos de 
la Guardia Nacional, es decir, casi 
el doble.

De acuerdo con la Sedena, 
la corporación aporta el 50 por 
ciento de las acciones en la lucha 
contra crimen.

Los últimos reportes pre-
sentados en Palacio Nacional 
revelan, por ejemplo, que el 45 
por ciento del fentanilo ha sido 
asegurado por sus agentes y que 
se trata de una fuerza clave para 
los operativos de contención de 
migrantes que buscan llegar a 
la frontera con Estados Unidos.

El lunes, durante el Desfile 
Cívico Militar del 16 de septiem-
bre, con motivo de la Indepen-
dencia, se informó que la corpo-
ración cuenta con 130 mil efecti-
vos y casi 600 instalaciones.

En marzo de este año, al pre-
sentar sus 100 compromisos de 
campaña, la ahora presidenta 
electa Claudia Sheinbaum anun-
ció que buscará la consolidación 
de la Guardia Nacional, para que 
sus agentes puedan operar como 
primeros respondientes y para 
que se garantice su coordinación 
con las Policías Estatales.

Tunde 
AMLO a 
Zedillo por 
críticas
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador arremetió contra el 
exmandatario Ernesto Zedi-
llo, luego de que este último 
advirtiera que la reforma al 
Poder Judicial propuesta por 
el actual gobierno “enterraría 
la democracia mexicana”.

La respuesta de López 
Obrador se da en el contexto 
de las declaraciones realiza-
das por Zedillo durante una 
ponencia en la Ciudad de 
México. 

El expresidente (1994-
2000) manifestó que el 
objetivo de la reforma al 
Poder Judicial es eliminar 
los contrapesos al Ejecutivo 
y transformar la democracia 
en tiranía.

“Nuestro Congreso federal 
acaba de aprobar —y ha sido 
ratificado por una mayoría de 
las Legislaturas estatales—, 
un conjunto de reformas 
constitucionales que des-
truirán el Poder Judicial y, con 
ello, enterrarán la democracia 
mexicana y lo que quede de 
su frágil Estado de Derecho”, 
lanzó Zedillo.

En respuesta a estas críti-
cas, durante su conferencia 
matutina, López Obrador 
hizo referencia a un mensaje 
publicado en la red social X 
(antes Twitter) que enlistaba 
varios escándalos ocurridos 
durante el sexenio de Zedillo. 

El actual mandatario apro-
vechó para ampliar y comen-
tar sobre estos eventos.

“¿Quién eliminó las 
pensiones?, Zedillo. ¿Quién 
expulsó ministros?, Zedillo”, 
comenzó enumerando López 
Obrador, haciendo alusión a 
la reforma del sistema de 
pensiones y la remoción de 
ministros de la Suprema 
Corte durante aquel gobierno.

El presidente continuó: 
“¿Quién hizo el Fobaproa? 
¿Quién tuvo el error de 
diciembre?, Zedillo”. 

Estos comentarios se 
refieren a la controversial 
aprobación del Fondo Ban-
cario de Protección al Ahorro 
(Fobaproa) y la crisis econó-
mica de 1994, conocida como 
el “error de diciembre”, ambos 
eventos ocurridos durante la 
administración de Zedillo.

López Obrador también 
mencionó otros aspectos 
polémicos del sexenio de 
Zedillo, como la privatización 
de los ferrocarriles: “¿Quién 
privatizó los trenes de pasa-
jeros?, Zedillo. ¿Quién se fue 
a trabajar con una empresa 
ferrocarrilera que se quedó 
con los trenes de México?, 
Zedillo”.

Además, el actual man-
datario señaló que Zedillo 
“tiene una pensión del Banco 
de México”, aunque no pro-
porcionó detalles específicos 
sobre este punto.

En su crítica, López Obra-
dor contrastó lo que consi-
dera la situación actual del 
país con la del pasado.

“Ahora sí es una auténtica 
democracia, no es dictadura, 
no es dictablanda, y tampoco 
es oligarquía como era antes, 
el gobierno de una minoría 
con fachada de democracia. 
Ahora es una democracia 
auténtica”.

Por su parte, Zedillo había 
defendido las reformas 
impulsadas durante su ges-
tión, como la reforma judicial 
de 1994 y la electoral de 1996, 
argumentando que busca-
ban consolidar la democracia 
a través de la existencia de 
contrapesos. 
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 zEl presidente AMLO 
respondió a las críticas de 
Ernesto Zedillo.

‘Corte, sin facultad 
para frenar reforma’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación no 
tiene la facultad legal para dete-
ner la reforma al Poder Judicial.

“Están en su derecho, nada 
más que se está actuando de 
conformidad con la Constitución. 
No hay ningún fundamento legal 
para detener la reforma al Poder 
Judicial, no existe ningún fun-
damento legal. Ojalá y los cons-
titucionalistas dieran a conocer 
su punto de vista en estos días.

“Es que no les corresponde 
(a los de la Corte), no tienen 
facultad, tan sencillo como eso. 
Es como si yo emito como titu-
lar del Ejecutivo una orden de 
aprehensión, eso no me corres-
ponde, eso le corresponde a un 
juez, por poner un ejemplo pues”, 
comentó.

En Palacio Nacional, el man-
datario federal consideró que 
no hay fundamento para echar 
atrás la reforma judicial, ya que 
se cumplieron con los requi-
sitos que se necesitan para 
realizar una modificación a la 
Constitución.

“La Constitución establece el 

procedimiento, el (artículo) 135 de 
la Constitución habla de que se 
pueden llevar a cabo reformas a 
la Constitución cuando son apro-
badas por mayorías calificadas 
en las dos Cámaras del Congreso 
de la Unión, y en la mayoría de las 
Legislaturas locales, eso es lo que 
establece la Constitución.

“¿Cuál es el fundamento 
para que no se pueda reformar 
la Constitución? Pues solamente 
que no hubiese mayoría califi-
cada o que en las mayorías de las 
Legislaturas locales sí se hubiese 
rechazado o que el titular del Eje-
cutivo no hubiese publicado la 
reforma, pero ya todo se hizo, ya 
está en vigor la reforma, eso ya 
salió adelante y qué bueno, ¿no?”, 
explicó.

El pasado 15 de septiembre, 
López Obrador, acompañado 
de la presidenta electa Claudia 
Sheinbaum, firmaron el decreto 
para la publicación de la reforma 
judicial en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF).

En el DOF se divulgaron las 
14 reformas, seis adiciones y 
tres derogaciones realizadas a 
23 artículos de la Constitución, 
en las que se establece, entre 
otras disposiciones, la elección 
en urnas de jueces, magistrados 
y ministros.

 zAMLO afirmó que la Corte no tiene manera de detener la reforma 
judicial.

 MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras adver-
tir que la crisis profunda por la 
que atraviesa el PAN no debe ser 
ignorada, los gobernadores ema-
nados de ese partido considera-
ron que debe ser enfrentada so 
pena de que enfrente su suicidio.

“Estamos sumergidos en una 
crisis profunda, como nunca 
desde 1976. Negarla no es opción. 
Ignorarla, suicida”, afirmaron los 
mandatarios de Acción Nacional 
(PAN).

Los gobernadores de Chi-
huahua, Aguascalientes, Que-
rétaro, Guanajuato y Yucatán 
plantearon enfrentar esa crisis 
de inmediato.

“Antes de que se vuelva ter-
minal. Hay con qué y sabemos 
cómo. Hacer lo mismo no sólo nos 
llevará al mismo resultado: nos 
hará desaparecer. Las y los gober-
nadores seremos vanguardia de 
la refundación. No hay mañana””, 
expusieron en un mensaje publi-
cado en la red social X.

Paralelamente, exgobernado-
res del PAN emitieron una carta 
en la que llaman a recuperar la 
vigencia plena de los principios 
fundacionales del partido: vida, 
libertad, democracia, justicia 
social, primacía ciudadana y 
honestidad.

A dos meses de la elección 
para renovar a la dirigencia del 

PAN, los exmandatarios propu-
sieron luchar al interior por ele-
gir a directivos y candidatos en 
procesos libres y democráticos, 
con apertura y participación 
ciudadana.

“Y porque nuestros legislado-
res, diputados y senadores con-
duzcan su trabajo congruente 
con nuestros principios de liber-
tad y democracia para impedir la 
destrucción del Poder Judicial”, 
añadieron.

La carta está suscrita por los 
exgobernadores Carlos Medina 
Plascencia, Marco Adame, Fer-
nando Canales, Juan Carlos 
Romero, Patricio Patrón, Marcelo 
de los Santos, Alberto Cárdenas, 
Francisco Barrio y Marco Antonio 
Adame y el expresidente de la 
República, Vicente Fox.

Medina Plascencia estimó nece-
sario construir una agenda muy 
puntual con la próxima dirigencia.

“Porque la actual no ata ni 
cacha, van derecho y no se quitan. 
Más vale que metamos al PAN en 
terapia intensiva porque sí está 
bajo condiciones críticas”, alertó 
el exgobernador guanajuatense.

“Ojalá que podamos salvar 
al PAN, porque México nece-
sita un PAN sano, apegado a 
los principios y doctrina, y que 
realmente se enfoque en la des-
igualdad social, más que en la 
parte política”.
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 zEl titular de la Sedena, Cresencio Sandoval, y la secretaria de 
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a

http://www.lucesdelsiglo.com/local/


6 DEPORTES ❚ Miércoles 18 de Septiembre de 2024

Los finalistas del 2023 se reencuentran en la Fase de Liga

Inter vs Man City 
estrenan formato 
en la Champions
Paris Saint-Germain 
recibirá al  
debutante del  
torneo, Girona

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El nuevo for-
mato de la Champions League 
permitirá enfrentamientos en 
la primera ronda como el de este 
miércoles, entre los finalistas de 
la edición 2022-2023, Inter de 
Milan y Manchester City, quie-
nes aparecen como candidatos 
para arrebatarle al Real Madrid la 
‘orejona’. Esta jornada inaugural 
también tendrá la aparición del 
Paris Saint-Germain, sin Kylian 
Mbappé, que recibirá al debu-

tante Girona, de España.
Para esta temporada 2024-

2025 desaparece la Fase de 
Grupos del torneo y pasa de 32 
a 36 clubes participantes, que 
disputarán un formato de liga. 
Los equipos disputarán ocho 
partidos, cuatro de local y cua-
tro de visitante, contra ocho 
rivales diferentes, (se eliminan 
los partidos de ‘ida y vuelta’), los 
cruces fueron determinados por 
medio de un sorteo que se realizó 
en agosto.

Al final de esta fase, los ocho 
primeros de la tabla general 
avanzarán a los Octavos de Final, 
los que quedaron entre el puesto 
nueve y 24, jugarán una elimina-
toria de playoffs (a ida y vuelta), 
mientras que el resto serán eli-
minados, sin acceso a la Europa 

League. A partir de la etapa de 
eliminación directa se retoma 
el formato antes conocido de la 
Champions League.

En la Jornada 1 de este miér-
coles, Manchester City e Inter 
se enfrentan por primera vez 
desde la Final del año pasado. 
Los ‘citizens’ están invictos en 
este arranque de temporada en 
la Premier League, al igual que los 
‘nerazzurro’, en la Serie A.

Los dirigidos por ‘Pep’ Guar-
diola sólo han perdido una vez 
en casa ante clubes italianos, fue 
en 2015, contra la Juventus, desde 
entonces presumen una marca 
de cuatro triunfos y tres empates. 
Sin embargo, la última visita del 
Inter a Inglaterra fue en 2022 con 
una victoria por la mínima ante 
el Liverpool.

 zEl nuevo formato de la Champions League promete más encuentros entre rivales importantes de 
cada liga.

Lesiones complican 
arranque de la NFL
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Apenas se han 
disputado dos semanas de la 
temporada en la NFL y las estre-
llas han empezado a caer… por 
lesiones. Algunos equipos que 
pintaban como contendientes 
en sus respectivas divisiones ha 
tenido que hacer contrataciones 
de último minuto o activar a dis-
tintos jugadores por las inespera-
das bajas de sus titulares.

Primero están los equipos que 
han perdido a sus quarterbacks, 
como los Packers, con Jordan Love, 
quien no la pasó bien en Brasil, tras 
sufrir un esguince, sin embargo, 
esperan tenerlo de regreso para la 
Semana 3 contra los Colts.

Caso distinto el de los Dol-
phins, con Tua Tagovailoa, quien 
sufrió su tercera conmoción 
cerebral en menos de 24 meses. 
Miami firmó al quarterback Tyler 
Huntley, quien se encontraba en 
el equipo de prácticas de Balti-
more, para que sea el suplente de 
Skylar Thompson, quien pasará a 
ser el titular, en lo que se decide 

el futuro de Tua.
Otros equipos han perdido 

también otras armas de sus 
ofensivas, como los 49ers, que tie-
nen dos semanas sin el corredor 
Christian McCaffrey, el jugador 
fue clave por tierra la temporada 
pasada con mil 459 yardas. Sin 
embargo, continúa con molestias 
en el tendón de Aquiles.

Mientras que los Rams, que en 
menos de un mes sufrieron las 
bajas del receptor estrella Puka 
Nacua, quien esperan esté fuera 
al menos un mes y ahora Cooper 
Kupp, el jugador sufrió una lesión 
de tobillo contra los Cardinals.

Los Bengals enfrentan una 
situación particular con el recep-
tor Tee Higgins, quien tiene un 
problema en el tendón de la 
corva, el jugador no quiere ace-
lerar su recuperación, mientras 
cotinúa una disputa por renovar 
su contrato

Por último los Chiefs, lamen-
taron la baja de Isiah Pacheco, 
quien se fracturó el peroné y 
se suma a la baja de Marquise 
Brown, quien se perdió los pri-
meros dos juegos.

 zLos Rams han perdido a sus dos receptores estelares: Cooper 
Kupp y Puka Nacua.

 zGuadalajara no ha recibido gol como local en lo que va del torneo.

Busca Chivas recuperarse tras el ‘Clásico’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Jornada 
8 de la Liga MX concluye este 
miércoles con tres partidos, en los 
que destaca el encuentro entre 
Chivas y León. Los ‘rojiblancos’ 
regresan a casa, luego de perder 
el ‘Clásico Nacional’, ante el Amé-
rica, en tanto que los ‘esmeraldas’ 
buscan su primera victoria del 

Torneo Apertura 2024.
Guadalajara cayó ante las 

‘águilas’ y perdió posiciones en 
la tabla general, para ubicarse 
en el séptimo puesto, con tres 
victorias, dos empates y dos 
derrotas, con 12 goles a favor y 
seis en contra. Los dirigidos por 
Fernando Gago están invictos en 
lo que va del torneo como locales 
y no han recibido gol luego de 
tres partidos.

En el Estadio Akron, las Chi-
vas golearon a Juárez 5-0, antes 
vencieron 2-0 a Mazatlán y en 
la fecha inaugural del Apertura 
2024 empataron sin anotaciones 
ante Toluca.

En contraste, León está en 
el antepenúltimo puesto de la 
clasificación y no ha ganado en 
lo que va de la campaña, con 
cuatro empates y tres derrotas. 
La ofensiva de los panzas verdes 

ha hecho apenas siete goles y la 
defensiva ha concedido 12 tantos.

Este será el segundo partido 
de Eduardo Berizzo al frente del 
equipo, luego de su debut la 
pasada Jornada 7, donde cayó 
1-2 ante Cruz Azul.

El resto de la Fecha 8 tendrá 
los partidos entre Mazatlán que 
marcha invicto en casa, se medirá 
al Necaxa y Monterrey recibirá 
a Juárez.

Cancelan 
actividades
Debido a la 
violencia que 
azota el estado 
de Sinaloa, la 
Federación 
Mexicana de 
Gimnasia canceló 
el campeonato 
regional 
programado para 
el próximo jueves 
en Mazatlán. 

Entrega presidente estímulos a medallistas de París 2024
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
encabezó la entrega de estímulos 
a los medallistas de los Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos de París 
2024. En la ceremonia también 
estuvo presente la titular de la 
Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (CONADE), Ana 
Guevara, además de los atletas, 

Prisca Awiti,Marco Verde, Osmar 
Olvera y Juan Pablo Cervantes, 
fueron en representación de los 
deportistas.

“Es un honor para mí hablar 
a nombre de mis compañeros. 
Hemos regresado de la justa más 
importante en la que entregamos 
nuestra alma y corazón, en la que 
dimos lo mejor de nosotros en 
París 2024. Gracias por el apoyo 
para seguir con nuestro camino”, 

dijo la judoca Prisca Awiti, quien 
dirigió unas palabras durante el 
evento.

México consiguió cinco meda-
llas en los Juegos Olímpicos de 
París 2024, tres de plata y dos 
de bronce, mientras que en los 
Paralímpicos, ganó 17 metalles en 
total, tres preseas doradas, seis de 
plata y ocho de bronce.

“Ustedes son los protago-
nistas, el poder cristalizar este 

momento como la cereza del pas-
tel con sus logros”, declaró la titu-
lar de la CONADE, quien presentó 
una iniciativa para aumentar las 
becas vitalicias.

“Me da gusto que estén los 
atletas con sus familias y entre-
nadores, esto es un trabajo 
colectivo y al concluir nuestro 
mandato, podemos decir que se 
avanzó en el deporte”, afirmó el 
presidente, en la ceremonia.

 zDurante la ceremonia el presidente reconoció el trabajo de los 
deportistas y entrenadores.
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Aleteo
Esta obra aborda la causalidad 
de lo que nos determina y que 
la razón no alcanza a compren-
der. Sala Héctor Mendoza. 

Revela
lo que nadie
te dice 
del divoRcio

‘Mejor dos hogares felices que uno infeliz’, asegura Dawn Dais

Considera autora 
siete etapas: 
de la negación 
a la indiferencia

EugEnio TorrEs

Poco después de su divor-
cio, a Dawn Dais un par de 
amigos, con más tiempo di-
vorciados, le dijeron que, con 
el tiempo, todo estaría bien. 
Y ella respondía: “Sí, eso es-
tá genial. ¿Pero qué carajo 
se supone que haga mien-
tras tanto?”.

El “mientras tanto” de 
un divorcio puede ser brutal. 
Es el tiempo entre el fin de 
un matrimonio y el princi-
pio de sentirse normal en la 
nueva versión de la vida. Por 
ello, la escritora estadouni-
dense escribió Lo que nadie 
te dice del divorcio (Hachet-
te), un libro para aquellos 
que aún están viviendo su 

“mientras tanto”.
“Quería darles un lugar 

donde enojarse, reírse y llorar 
con alguien que entiende que, 
a veces, todas esas emocio-
nes suceden en un periodo 
de 20 minutos, mientras te 
divorcias”, dice, en entrevista.

Después de un matri-
monio de 12 años y tener 2 
niños, 10 mascotas y varias 
propiedades, Dawn y su pa-
reja se rindieron.

En su libro, la autora na-
rra la odisea que recorrió a 
partir de entonces: crianza 
compartida de los hijos, obs-
táculos legales, decisiones 
irracionales, visitas a tera-
peutas, pasatiempos capri-
chosos, nuevas citas a partir 
de aplicaciones...

“El divorcio es mucho 
menos entretenido que ser 
padres. Este fue, por mucho, 
el libro más difícil que he 
escrito. Nunca había escrito, 
reescrito, editado, cortado, ni 
me había quedado congelada 
ante un libro en los últimos 
15 años. Quería ser lo más 
honesta posible, y también 
consciente de que estaba es-
cribiendo, permanentemente, 
sobre muchas otras personas 
cuyas vidas habían explotado 
junto con la mía. Fue un bai-
le delicado que espero haber 
hecho bien”, resume.

Para evitar el divorcio,  
tal vez el primer paso  
sea escoger correctamente 
a la pareja. ¿Qué piensas 
sobre esto? ¿Alguna  
recomendación?
Creo que una de las más 
grandes lecciones que tu-
ve a través de mi divor-
cio, y de crecer en general, 
es que las pequeñas cosas 
que te hacen incompati-
ble con una pareja, al inicio 
de la relación, se converti-
rán en grandes cosas mien-
tras más tiempo pasen jun-
tos. Ser honestos acerca de 
la compatibilidad, desde el 
principio, ahorrará mucha 
angustia en el camino.

No cualquier perso-
na con la que salgas es un 
buen partido para una rela-
ción a largo plazo. Esto no 
convierte a nadie en bueno 
ni malo, solo significa que 
deberíamos ser honestos 
con nosotros mismos so-
bre estos temas, en lugar de 
pasarlos de largo, solo por-
que queremos estar en pa-

reja o tratamos de apegar-
nos a una línea del tiempo 
que hemos imaginado para 
nuestras vidas. 

¿Hay pasos a seguir para 
terminar, en buenos térmi-
nos, con la pareja?
Es ingenuo pensar que 
hay una buena manera de 
echarlo todo a perder y 
también quedar en bue-
nos términos. Seguramente 
hay parejas capaces de ha-
cerlo, pero definitivamente 
no es la norma. Incluso las 
parejas que eventualmente 
terminan en buenos térmi-
nos, usualmente tienen que 
ir por un periodo difícil al 
principio. Y eso está bien. 
El divorcio es un proceso. 
No es lineal ni sencillo, y no 
hay atajos hacia la sanación. 
Pero si estás dispuesto a 
pasar por las partes desor-
denadas, si estás dispuesto 
a trabajar y aprender de la 
separación, puede haber al-
go hermoso esperando por 
ti al otro lado.

¿Cuáles son los errores 
más comunes que la  
gente comete una vez  
divorciados?
Todos reaccionamos distin-
to al divorcio. Algunas per-
sonas enloquecen, algunas 
brillan, otras se casan con 
la primera persona que co-
nocen después de haber-
se separado. No estoy aquí 
para nombrar, a ninguna 
de esas situaciones, “erro-
res”. Lo más importante a 
recordar, en los primeros 
días del divorcio, es que te 
encuentras en tu “mientras 
tanto”; el tiempo entre el 
fin de las cosas y el comien-
zo de tu nueva vida. Las co-
sas están inestables, tu vida 
se ha puesto de cabeza, tus 
emociones inundan todo. Y 
todo eso está bien. Pero na-
da de eso es permanente. 
Sólo es una etapa.

Entonces, no creas que 
el caos y la incertidumbre 
son tu nueva realidad. Si-
gue adelante. Sigue traba-
jando en sanar tu corazón y 

tu mente. Y no trates de to-
mar grandes decisiones que 
te mantengan en el mismo 
lugar. No es el fin de tu his-
toria, es sólo el comienzo 
de un nuevo capítulo.

¿Existen fases del divorcio?
Identifiqué 7 etapas, ins-
pirada en las 5 etapas del 
duelo. Estas son: negación, 
júbilo, juego de culpas, llo-
rar y ver Netflix, terapia, te-
ner citas y la indiferencia.

En mi experiencia, la 
etapa final del divorcio no 
es tan profunda como la 
aceptación, que es la etapa 
final del duelo. La acepta-
ción es un gran y evolucio-
nado final. No estoy segura 
de que necesitemos ir tan 
lejos para salir adelante en 
las etapas de un divorcio.

Una de mis citas fa-
voritas, que releí durante 
mi divorcio es: “Lo opues-
to al amor no es el odio, lo 
opuesto al amor es la indi-
ferencia”. El odio que car-
gas durante el inicio de tu 
divorcio viene del amor 
que solía existir entre tu 
y tu expareja. Mientras le 
odies, estás aún admitien-
do que te importa terrible-
mente mucho. Cuidar de 
uno mismo no es algo sen-
cillo de hacer, pero una vez 
que lo logras, sabrás que la 
indiferencia es un mejor lu-
gar para vivir.

¿Cómo concibes ahora  
el divorcio? ¿Un fracaso, 
una lección de vida o algo 
que simplemente sucede?
Logré llegar al otro lado 
con una mejor versión de 
mí misma, viviendo una vi-
da que ansiaba durante mis 
últimos años en matrimo-
nio. Estoy agradecida de 
que estaba dispuesta a ha-
cer lo difícil y destruir mi 
familia, porque sabía, den-
tro de mí, que todos esta-
ríamos mejor en dos ho-
gares felices que en uno 
infeliz. Haberme quedado 
hubiese sido un mayor fra-
caso que escoger una ruta 
hacia la felicidad de todos.

Pero aún lamento que 
perdí el 50 por ciento del 
tiempo con mis hijos. No sé 
si algún día lo supere.

¿Cuál sería el mejor mo-
mento para comenzar una 
nueva relación? ¿Cuánto 
tiempo después de haber 
terminado la anterior?
Hay una diferencia entre 
salir a citas y tener una re-
lación. Salir después de un 
divorcio puede ser real-
mente sanador y diverti-
do. Tu vida ha estado ro-
deada de infelicidad por un 
largo periodo, puedes es-
tar pasando un gran cam-
bio de vida y estás tratando 
de salir adelante. Salir pue-
de ser un antídoto a todo 
eso, como un ungüento que 
distrae tu mente de los as-
pectos difíciles de tu vida. 
Estoy muy a favor de pasár-
sela  bien y salir después de 
una separación.

Pero a medida que 
avanzas en el mundo de las 
citas, es importante ser ho-
nesto con uno mismo acer-
ca de donde nos encontra-
mos en el viaje postdivor-
cio. Es también importante 
ser honesto con quienes 
salimos. Probablemente no 
tengas intenciones de com-
prometerte a una relación 
durante los primeros años 
del divorcio. Necesitas ir 
a terapia, aclimatarte a tu 
nueva vida y sanar. Sanarte 
no es el trabajo de alguien 
más y saltar a una nue-
va relación puede ser una 
forma de que alguien más 
te reconstruya. Eso pue-
de sentirse grandioso en el 
momento, pero no estarías 
construyendo algo sólido y 
no es lo justo dejar esta res-
ponsabilidad en los hom-
bros de alguien más.

Haz tu propio traba-
jo. Sálvate a ti mismo. En-
cuentra la paz en tu propia 
piel, independientemente 
de cualquier otra persona. 
Tu futura pareja te lo agra-
decerá.

Estoy agradecida por 
todo lo que he aprendido 
de mí misma y del tipo de 
pareja que quiero ser tras 
mi divorcio. Estoy agrade-
cido de no haber saltado a 
una nueva relación ense-
guida. Me tomó varios años 
crecer y ser yo misma, para 
estar lista cuando la perso-
na correcta llegara.

¿Quieres volver con tu ex? Tras el divorcio, con otras parejas de por medio y años separados, ¿por qué alguien decide volver con su ex?  
Especialistas analizan esta conducta y ofrecen tips.

información: ElEna s. gayTán

2. EviTar rEpETir 
paTronES
n Quienes busquen el reen-

cuentro amoroso deben  
tener claro el motivo del 
rompimiento y asumir  
su respectiva culpa, indica  
la psicóloga Ana Laura Garza.

n Establecer indicadores  
para evaluar la corrección  
de comportamientos  
inaceptables en la dinámica 
de la pareja es recomenda-
do por la sexóloga Andrea 
Correa.

3. ESTa ES oTra HiSToria
n Al reencontrarte con esa persona,

debes tener muy claro 
que la relación ante-
rior no existe más, 
dice Garza.

n Cuando hay una 
separación, lo 
ideal sería re-
conocerse. No 
podemos regresar 
asumiendo que la 
persona con la que es-
toy es la misma de la que 
me separé hace años.

4. auToconociMiEnTo
n Hay que aprender a estar

solos, disfrutar la soledad, 
darse tiempo de conocer 
más personas y, si se sigue 
extrañando a la expareja 
a pesar de eso, considerar 
regresar, recomienda  
la psicóloga Garza.
n La palabra clave es “auto-

conocimiento”. Esto ayudará 
a entender las causas  
por las que se quiere regresar 
con un o una ex y las implica-
ciones que hay en ello.

5. La quíMica SExuaL
n Aunque las relaciones se-

xuales son muy importantes 
para muchas parejas, no es 
el único aspecto a considerar, 
indica la sexóloga y educa-
dora Elia Martínez Rodarte.

n Hay que analizar lo económi-
co, la socialización, lo psico-
lógico, los valores que com-
parten, porque hay que hacer 
negociaciones fuertes y que 
se sostengan. 

1. idEnTificar 
MoTivacionES
n En ocasiones no se extraña

a la pareja, sino a lo que 
compartías con ella,  
como la rutina, el lugar  
que compartían  
o los planes que tenían.

n El miedo a la soledad  
o perder al amor de tu
vida, así como la presión
social, no son buenas
consejeras para tomar
una decisión de este tipo.

lAs 7 etAPAs
para dawn dais, las personas que se divorcian atraviesan, generalmente, estas fases:

TErapia
n Llegas a un punto de quie-

bre, así que ahora es el 
momento de comenzar a 
colocar las piezas en su sitio. 
Aclaración: la terapia puede 
incluir amigos y personas 
cercanas.

TEnEr ciTaS
n Sanar puede llevar un tiem-

po largo, depende de cada 
persona. Mientras tanto,  
sal de nuevo, ten citas,  
haz cosas simples y diverti-
das con alguien más.

La indifErEncia
n Sabrás que has cruzado  

al otro lado del drama  
de tu divorcio cuando las 
mentiras de tu ex ya no te 
hagan caer en picada.  
Las escuchas, las absorbes 
y te encoges de hombros. 
Te das cuenta de que no 
es necesario desperdiciar 
energía en tu ex.

JuEgo dE cuLpaS
n Comienzas a extrañar lo 

que tenías con tu ex. Te po-
nes a la defensiva y culpas 
absolutamente de todo a él 
o ella. Aún no quieres ha-
certe cargo del papel que
jugaste en el divorcio.

LLorar y vEr nETfLix
n Te empapas de la nueva 

realidad de tu vida y ya no 
puedes fingir que nada es-
tá ocurriendo. Te sumerges 
en maratones de series y 
lloras sobre la comida que 
pediste a domicilio. 

nEgación
n En el divorcio, la etapa de 

negación puede comenzar 
años antes de que la ruptu-
ra ocurra, mientras tratas de 
esquivar que la relación ya 
se acabó. Después, puedes 
pasar por una separación 

“de prueba” hasta llegar a la 
separación “para siempre”.

JúbiLo
n Puede ser que no todo el 

mundo llegue a esta etapa, 
pero si es el caso ¡disfrútalo!, 
incluso si tienes que fingir 
que te diviertes.
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z  Salvador 
Allende 

murió el 11 de 
septiembre 

de 1973, 
a raíz del 
golpe de 

Estado, 
encabezado 
por Augusto 

Pinochet, 
que lo 

derrocó.
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Isabel

Allende

Isabel allende bussI 

deja testImonIo en el 

lIbro 11 de Septiembre. 

eSa Semana. sobre los 

últImos momentos  

que compartIó con su 

padre, el presIdente 

salvador allende, 

durante el Golpe de 

estado de pInochet.

EMILIA MARTÍNEZ

La noche del 10 de 
septiembre de 1973, 
Isabel Allende Bussi  
tomó una decisión 

de la que no se arrepiente na-
da y que le daría uno de los 
momentos más importantes 
de su vida. Esa noche se en-
contraba cenando en la ca-
sa de su padre, el entonces 
Presidente de Chile, Salva-
dor Allende, cuando éste pi-
dió que la llevaran a su casa, 
a lo que ella se negó.

“Era algo que nunca había 
ocurrido, porque yo maneja-
ba mi FIAT 600. Entonces, 
yo no acepto y me voy en mi 
auto. Si yo hubiese aceptado 
que me llevaran, a lo mejor 
no habría tenido la disposi-
ción de ese auto y a lo mejor 
no habría alcanzado a ir a La 
Moneda (al día siguiente) y 
toda esa serie de de hechos 
que se dan”, cuenta en en-
trevista la actual senadora por 
el Partido Socialista de Chile.

Esa “serie de hechos” a 
los que se refiere son el gol-
pe militar contra Allende, el 
inicio de una dictadura y la 
última vez que vio a su padre.

Isabel, quien entonces te-
nía 28 años, llegó la mañana 
del 11 de septiembre al Pala-
cio Presidencial de La Mone-
da pensando que el intento 
de golpe del que había sido 
informada a través de una 
llamada duraría a lo mucho 
un par de días.

“Llegué allá sin saber, y lo 
digo con mucha claridad, in-
cluso con la ingenuidad de 
que preparé una muda por 
si acaso. Logré a duras penas 
entrar a La Moneda con dos 
cuadras a pie porque ya no era 
posible acercarse más”, relata.

Cuando se encontró 
con su padre, éste la abra-
zó “mientras los disparos y 
cañonazos que se escucha-
ban eran cada vez más inten-
sos”, relata en el libro 11 de  
Septiembre. Esa semana.

“Fue una despedida dolo-
rosa, en silencio. El ruido de 
fondo era la sublevación con-
tra su Gobierno. Nunca pensé 
que sería la última vez que lo 
iba a ver”.

EnfrEntar 
rEcuErdos

El 9 de septiembre de 1973, 
Isabel Allende Bussi regresa-
ba a Chile procedente de Mé-
xico, a donde había viajado 
con su madre –Tencha, co-
mo le llamaba– en represen-
tación del pueblo chileno y 
del Presidente para expresar 
la solidaridad del país suda-
mericano tras el terremoto y 
las inundaciones sufridas en 
Veracruz a finales de agosto.

Seis días después estaría 
de vuelta en el País, en don-
de se quedó como exiliada 
por 16 años.

Ahora, en 2024, la Sena-
dora regresó a México en 

y el ejercicio
de hacer memoria

sin primero lanzar una fuerte 
labor de convencimiento ante 
la reticencia que había.

“Acabó persuadiéndo-
nos y logró su objetivo de 
que empezáramos a hablar”,  
señala contenta Isabel.

“Entonces yo diría que 
Marcia fue para mí un primer 
paso (para escribir el libro)”.

Pero al inicio no fue fácil. 
Marcia dijo a su madre que 
no estaba logrando plasmar 

totalmente todos 
los sentimientos.

“Como que to-
davía había esas 
capas de protec-
ción. Yo creo que 
la memoria tam-
bién es un poco 
eso, es como dis-
tintas capas, dis-
tintos niveles, algu-
nas cosas son co-
mo más profundas, 
otras van saliendo 
a la superficie más 
fácilmente, enton-
ces fue un poco 
como su insisten-
cia de no: hay que 
mostrarse más, y 
yo creo que al fi-
nal estuvo bien el 

ejercicio de hacer memoria, 
estuvo bien sacarlo. Es al-
go que nunca había hecho... 
pasaron 50 años”, comparte 
satisfecha.

“Y yo creo además que 
está cumpliendo un objeti-
vo muy importante que es 
poder dejar a mis sobrinos, a 
mis sobrinos nietos, un relato 
que durante tantos años nun-
ca lo hicimos como familia”.

dEmocracias  
a cuidar

Cuando a Isabel le llamaron 
la mañana del 11 de septiem-
bre para decirle: “parece que 
hay un intento de golpe”, ella  

sabía perfectamente qué hacer.  
Lo había hablado ya con su 
entonces esposo, Romilio.

“Es cierto que era una po-
sibilidad el golpe, se habla-
ba, se veía la polarización, se 
conversaba que era posible”, 
comenta.

Poco más de dos meses 
antes, el 29 de junio, se ha-
bía dado El Tanquetazo, un 
levantamiento militar contra 
Allende que fue sofocado, y 
en el que se usaron tanques.

“Nosotros nos habíamos 
puesto de acuerdo: si volvía 
a haber algo así yo iba a ir 
a La Moneda sí o sí porque 
quería estar con mi padre, y 
Romilio en ese sentido se iba 
a hacer cargo de los dos hijos, 
de mi hijo mayor y de Marcia, 
que era nuestra hija común”, 
apunta la senadora.

“Hoy día, si algo nos que-
da claro es que la democracia 
no es una cosa que hay que 
darla por hecho, puede es-
tar siempre y en permanente 
peligro, y por lo tanto el com-
promiso que uno debe tener 
de fortalecerla, de cuidarla, 
de protegerla es muy rele-
vante, porque la democracia 
y sus derechos humanos pue-
den ser violados en cualquier 
momento”.

Hoy día, continúa, es-
tá más claro que nunca en 
el mundo que hay polariza-
ciones, que hay tentaciones 
autoritarias, que hay popu-
lismos autoritarios, que los 
derechos humanos son uni-
versales y deben perma-
nentemente ser respetados 
sin ninguna justificación o  
condicionamiento.

“Salvador Allende siem-
pre creyó en eso, por eso 
sus cambios siempre esta-
ban sustentados en demo-
cracia, pluralismo y libertad, 
el socialismo que él conce-
bía tenía que ser así, con re-
formas graduales y siem-
pre con plena libertad de  
prensa”, destaca.

allEndE  
para siEmprE

A 51 años de su muerte, la 
memoria del Presidente 
Allende, a quien su hija lla-
maba El Chicho, se mantiene 
viva con chilenos de a pie que 
lo recuerdan, con conmemo-
raciones, pero sobre todo con 
consecuencias, dice Isabel.

“Lo vivo y lo siento”,  
comenta orgullosa.

“Mucha gente en la calle 
a veces se acerca y me dice: 
‘No hemos olvidado al Presi-
dente Allende”.

Durante el estallido mili-
tar, recuerda, algunos salían a 
la calle con retratos de él.

“Y mucha gente joven 
siente la consecuencia, sien-
te la ética y la política de la 
mano”, afirma su hija.

La senadora chilena re-
conoce que el mundo no de-
ja de estar convulsionado, 
hay tentaciones autoritarias, 
irrupciones de partidos de 
extrema derecha, negacionis-
mo a los derechos humanos, 
a las minorías y a todo tipo 
de diversidades.

Pero, subraya, por gra-
ve que sea una polarización, 
por grave que sea una cri-
sis política, nunca la solu-
ción debe ser la ruptura de la  
democracia.

“(Nunca) una dictadura 
que dé paso a las más grandes 
violaciones de derechos hu-
manos como ocurrió en nues-
tro país con degollamientos, 
desapariciones, ejecuciones 
sumarias, todo lo que cono-
cemos. Eso no debe ocurrir 
nunca jamás”, sostiene.

El 11 de septiembre 
de 1973, en el subsuelo de 
La Moneda, Allende le pi-
dió a Isabel y a su hermana  
Beatriz (Tati) irse.

“’Tienen que entender 
que hay que denunciar es-
to al mundo. Esto no puede 
quedar así. Ustedes son un 
testimonio directo. Tienen 
que contar lo que ha pasado’”, 
recuerda Isabel, en el libro, 
que le dijo su padre .

Y desde entonces la pro-
mesa la ha cumplido.

Isabel Allende Bussi 
comparte en su escrito que 
cuando escucha las últimas 
palabras que su padre dio al 
país a través de radio Cor-
poración la mañana de ese 
día aún se le llenan los ojos 
de lágrimas. Pero al hablar 
de él y de cómo se le recuer-
da, suspira, sonríe y los mis-
mos ojos se le iluminan, co-
mo si viajara en el tiempo y  
estuviera de vuelta con él.

“Para mi padre los cam-
bios tenían que ser en demo-
cracia casi contracorriente, 
o sea mientras uno pensaba 
que el asalto al poder, la to-
ma de poder o la vía revo-
lucionaria era la vía, para mi 
padre no, tenía que ser la ins-
titucionalidad democrática, 
sobre todo en un país como 
Chile que tenía su tradición 
de elecciones democráticas 
y nunca el asalto al poder”, 
comparte.

“Entonces también eso 
habla de un líder que es con-
secuente, pero que también 
tiene la capacidad de sos-
tener y sustentar sus con-
vicciones, y eso es muy va-
lioso, y yo creo que la gen-
te joven sin tener detalles lo  
percibe”. 

esas mismas fechas para pre-
sentar oficialmente el libro  

–publicado en 2023– en el 
que comparte los recuerdos 
de esa semana.

“Es que es notable, es co-
mo si fuera un círculo perfec-
to. El 9 de septiembre regre-
sábamos de México, y fue el 
15 cuando partimos de Chile 
sin saber que el exilio iba a 
durar casi 16 años”, reflexio-
na en la entrevista, acompa-
ñada de su hija Marcia.

Cincuenta años pasaron 
para que Isabel se decidiera 
y atreviera a hablar y escribir 
sobre lo ocurrido esa sema-
na. El libro inicia con el 9 de 
septiembre y concluye el 15.

“Hace muchos años que 
había esto (planes de escri-
birlo) pero yo me 
resistía. Yo creo 
que ha sido una 
suerte de protec-
ción que uno ha-
ce a sí misma y 
un poco creyen-
do quizás, erró-
neamente, no lo 
sé, que también 
protege a los otros, 
sobre todo meno-
res o más chicos”, 
comenta.

“Tratamos de 
que la vida en Mé-
xico en ese exilio 
fuera lo más nor-
mal posible y evi-
tar relatos que tie-
nen mucho dolor 
y mucha intensi-
dad”.

Pero fue Marcia quien fi-
nalmente la impulsó a hacer-
lo. Ella estrenó en mayo de 
2015 un documental titula-
do Allende mi abuelo Allende, 
el cual obtuvo el Ojo de Oro 
a Mejor Documental en el  
Festival de Cannes.

“Ella nos reclamó mucho 
a la familia que nosotros no 
habíamos hecho narraciones 
del 11 o de los días previos, 
que hablábamos muy poco, 
que era como el silencio lo 
que nos acompañaba, y tenía 
bastante razón, y fue la que 
nos obligó un poco así como 
familia”, explica Isabel.

Marcia los entrevistó, no 

Fue una despedida 

dolorosa, en silencio. 

El ruido de fondo  

era la sublevación 

contra su Gobierno. 

Nunca pensé  

que sería la última 

vez que lo iba a ver”.


